

## Conocimiento y uso de los métodos anticonceptivos entre los colombianos

- *El 19,1 % de las mujeres actualmente unidas y el 17,5 % de las no unidas sexualmente activas no usan métodos anticonceptivos.*
- *Alrededor del 80,0 % de las mujeres esterilizadas se operan antes de los 35 años.*
- *El 24,6 % de las adolescentes entre 13 y 14 años saben que las entidades promotoras de salud (EPS) entregan los métodos gratis.*
- *El 10,0 % de los hombres ha hablado sobre anticoncepción con un profesional de la salud.*

**Bogotá (D.C.), 12 de diciembre de 2016.-** Aunque el 100 % de la población colombiana conoce sobre algún método anticonceptivo, el 19,1 % de las mujeres actualmente unidas y el 17,5 de las no unidas sexualmente activas no usan métodos anticonceptivos. En el caso de los hombres, el 17,3 % unidos y el 10,4 % de los no unidos sexualmente activos no usan métodos anticonceptivos.

Por su parte, el 69,9 % de las mujeres adolescentes entre 15 y 19 años y el 52,7 % de los hombres adolescentes en el mismo rango de edad, unidos y no unidos con actividad sexual reciente, no usan métodos anticonceptivos.

### Uso de métodos anticonceptivos

La esterilización femenina sigue siendo uno de los métodos más usados por las mujeres unidas (35,0 %), seguido de la inyección (14,0 %), (mensual 9,0 % y trimestral 5,0 %) y píldora (7,0 %). Y en las mujeres no unidas sexualmente activas, los métodos de uso actual son condón masculino (16,0 %), inyección (18,0 %) y píldora (13,0 %).

En la población masculina unida los métodos anticonceptivos que más usan son inyección (15,0 %), condón masculino (9,0 %) y píldora (7,0 %). Y en el caso de los hombres no unidos sexualmente activos, son el condón masculino (46,0 %), inyección (15,0 %) y píldora (11,0 %). Por su parte, la esterilización femenina tuvo la prevalencia más alta en las

edades de 13 a 49 años (30,0 %) y de 13 a 59 (33,0 %).

## **Diferencias en uso de métodos anticonceptivos**

La ENDS 2015 evidencia que Bogotá tiene la prevalencia más alta (80,0 %) de uso actual de métodos anticonceptivos y Atlántico la más baja (69,0 %). Así mismo, muestra que el mayor uso de la píldora se da en la región Central (9,0 %), dispositivo intrauterino - DIU en Bogotá (11,0 %), inyección mensual en la Orinoquía y Amazonía (12,0 %) y del condón masculino en la región Oriental (8,0 %).

Comparado con las ENDS 2010, la región donde la esterilización femenina tiene el mayor nivel de uso sigue siendo Atlántico (38,0 %) comparada con la esterilización masculina, que es menos del 1,0 %.

Es importante resaltar que la edad al momento de la esterilización es cada vez menor: el 22,6 % de las mujeres esterilizadas se opera antes de los 25 años; y alrededor del 80,0 %, antes de los 35 años.

Por nivel de educación, el uso de métodos anticonceptivos en las mujeres unidas sin educación formal es bajo, en comparación con los demás niveles de educación. Mientras que en los hombres unidos sin educación formal es de 66,8 % en el uso de algún método moderno; y en unión con nivel superior de educación, del 74,2 %.

## **Suministro de métodos**

El 32,0 % de las usuarias actuales de métodos anticonceptivos, los obtuvieron en hospitales, clínicas, instituciones o puestos de salud. El porcentaje restante fue en EPS (25,0 %) y en hospital/clínica privada (7,0 %). Sin embargo, aún siguen habiendo brechas importantes entre la zona urbana (26,0 %) y rural (53,0 %) para acceder a algún método anticonceptivo.

Referente a la esterilización femenina, el 40,7 % de las mujeres reportó haberse realizado el procedimiento en el hospital/centro o puesto de salud del Gobierno. Y en esterilización masculina está entre Profamilia (35,0 %), EPS (34,0 %) y los hospitales, puestos o centros del Gobierno (15,0 %).

Por su parte, las droguerías son la principal fuente de suministro de la píldora (42,6 %) e inyección mensual (32,2 %) en la zona urbana, y del condón masculino en la zona rural (66,3 %) y urbana (71,7 %).

## **Conocimientos en derechos**

Mientras que el 59,5 % de las mujeres entre 13 y 49 años sabe que la EPS otorga los métodos gratis, sólo el 24,6 % de las adolescentes entre 13 y 14 años conoce este derecho. La diferencia de conocimiento es similar en la zona urbana (60,0 %) y rural (59,0 %).

Por regiones, se destaca Bogotá con el menor nivel de conocimiento (54,0 %), mientras que las regiones Central (64,0 %) y Pacífica tienen los más altos (63,0 %). Por departamentos, el conocimiento es menor del 50,0 % en La Guajira, San Andrés y Providencia, Guainía y Chocó, mientras que en Vaupés alcanza el 63,0 % de desconocimiento. En departamentos como Caldas (70,0 %) y el Quindío (76,0 %) se observan los niveles más altos.

## **Percepción sobre métodos por parte de los hombres**

Se observa entre los hombres entrevistados una alta aprobación frente al uso de métodos anticonceptivos por parte de sus parejas (95,1 %). En zona urbana (95,8 %) y rural (92,9 %). Se destaca que los hombres sin educación formal reportan los porcentajes más bajos (85,8 %).

## **Acceso a información por parte de los hombres**

La principal fuente de información sobre métodos anticonceptivos en los hombres de 13 a 49 años es la televisión (69,4 %), seguida del periódico, revistas o internet (52,8 %) y radio (44,2 %). Solo el 10 % informa que ha hablado sobre anticoncepción con un profesional de la salud y un 20 % ha oído o recibido información sobre anticoncepción en la EPS.